



1

ENTREVISTA

Arquitectos Guillermo Brunzini y Fernando Caló

condiciones en esa discusión y de hecho lo cosa fascinante, ya no por una cuestión de moda, sino por la real necesidad de lograr los cambios requeridos, tanto en formas de vida de las ciudades y por transversalidad social en materia ambiental. Las empresas corporativas cada vez están más pre-respondidas en ese sentido.

Algunas personas consideran que el diseño sostenible es un lujo.

F.C.: «Claro, las intervenciones en tecnología sostenible son inversiones al futuro, pero no al inmediato. En general se cree que un edificio es sostenible porque incorpora puentes fotovoltaicos o un generador eólico, opciones muy valiosas por su alto costo inicial, pero con un elevado costo en mantenimiento. Sin embargo, existen otras estrategias basadas en diseño que tienen mucha más consideración por los profesionales: como la orientación, la ventilación natural y el uso de estrategias de diseño de bajo costo al menor costo, basadas en estrategias de posicionamiento para saber cuáles fa-



En la Oficina Ofimontaña de Guillermo Brunzini se prioriza la eficiencia energética. FOTOS: ARQUITECTOS & ASOCIADOS

milicaciones evitar perdida en la convivencia del edificio, tienen que contribuir hacia la eficiencia energética.

Guillermo: «Lo que viene a los humanos, a que arquitectura sostenible sea del todo un diseño plástico».

F.C.: «Sí, a una arquitectura sostenible como el sustentabilidad, pasa uno de dos: responder a una clara y directa demanda de lo sostenible. Hacer siempre diseños bajo la parábola llamada "diseños para un desarrollo sostenible", un proceso integral que comprende varios aspectos en las etapas de diseño y construcción que llevan a la vida útil del edificio, planificadas y desplazadas con el manejo de recursos y energías».

Guillermo: «Otro caso es cuando se intenta convertir en sostenible un edificio tradicional, solo a expensas de la tecnología y para compensar errores de diseño».

«Sustentabilidad es la permanencia de humanos dentro de ciertas condiciones de uso en el tiempo».

F.C.: «Como ya mencionamos, una sostenibilidad es una necesidad, por tanto, las personas son sujetos involucrados a una legislación local en las estrategias y medidas para el ahorro de energía. Hoy se crearon muchas iniciativas en contextos a través de "programas sostenibles" y estos que involucran a todos los actores de la construcción. Tanto para los vecindarios y vecinos como para todo tipo de obra nueva, que contribuyen a una mejor situación. Tanto es así, porque, como la problemática no se reduce solo a una ciudad. El verdadero esfuerzo se encuentra en las normas y planes urbanos en materia sostenible como los MOPAC del Río Uruguay y en otras ciudades que tienen avances en

■ **Sería bueno desmitificar el preconcepto de que lo sostenible es costoso; si lo es cuando se intenta convertir en sostenible un edificio tradicional, solo a expensas de la tecnología y para compensar errores de diseño.**



ARQUITECTURA SUSTENTABLE

nuevas tecnologías a construcciones tradicionales que proyectan nuevas construcciones aplicando tecnologías sustentables.

La problemática medioambiental es que el mundo está sumido en riesgo mucho más que un terremoto más o menor importante. Riesgo mundiales que parten de un crecimiento de población, consumo y uso desmedido ya presente una edificación, produciendo perjudicios, con alta funcionalidad, una respuesta y colaboración con el medio ambiente desde el consumo.

Un edificio debe tener su consumo y su diseño integrado, por ejemplo, para incorporar desde el consumo a través de una posible, la cantidad de recursos solares que integren las estrategias para calentar y enfriar las ambientaciones, disminuir y prevenir aguas caídas a las habilitaciones. El consumo es clave a la maximización del agua de lluvia, proyectando un sistema de almacenaje que permita luego disponer de este recurso líquido para riego e hidrante.

Sacando estos temas como conceptos de proyecto donde el consumo es los últimos años ha sido muy trascendental y verlos como resultado ya considerar poseer un compromiso con RPT, certificados LEED, iluminación racional y de bajo consumo, recuperación de materiales existentes en la intervención, prove y culturas, entre otros rubros.

■ Resulta mucho más costoso adaptar las nuevas tecnologías a construcciones tradicionales que proyectar nuevas construcciones aplicando tecnologías sustentables

1 ENTREVISTA

Arquitectos Guillermo Brunzini y Fernando Colló

El arquitecto Guillermo Brunzini (*) ha obtenido la categoría de "Profesional Acreditado en el Liderazgo en Energía y Diseño Ambiental", otorgada por el U.S. Green Building Council, pudiendo obtener el diseño y el proceso de certificación LEEDTM para obras de arquitectura de cualquier tipo y escala, habiéndose visto proyectadas seguidas a la competencia en el manejo de la sostenibilidad en el ámbito de la arquitectura regional. El arquitecto Fernando Colló, socio del estudio Brunzini Arquitectos & Asociados, se ha especializado en arquitectura residencial y en el desarrollo de diferentes alternativas de edificaciones para el diseño del marco de "las buenas prácticas para una arquitectura sostenible".

En una charla con Arquitectos de Arquitectos, ambos profesionales tratan sus ideas pensantes sobre la sostenibilidad aplicada a la arquitectura, cómo están ahora y hacia dónde van.

A continuación presentamos la entrevista realizada a Guillermo Brunzini y Fernando Colló.

FC: Ante la realidad cada vez más tangible de las consecuencias generadas por las emisiones de CO₂, y la disminución de las reservas de gas y petróleo, debemos replantearnos futuro en materia energética, y está claro que no podemos seguir diseñando y construyendo edificios de la manera en que lo venimos haciendo. ¿A qué se refiere dinamizar el pensamiento de que la sostenibilidad no es sólo el



Arquitecto Guillermo Brunzini



Arquitecto Fernando Colló

en cuando se intenta encontrar en cada edificio un edificio tradicional, sino la expansión de las tecnologías y para comprender entonces de dónde.

GB: Un proyecto diseñado desde su génesis con una visión sostenible y con una adecuada selección de los sistemas constructivos y de los materiales a ser utilizados, optimiza la inversión tecnológica y sus costos operativos. Hoy en día, en los Estados Unidos, los costos de construcción de un edificio sostenible no superan en un 2% a los de un edificio convencional. La industria local debería

(*) Brusco Arquitectos & Asociados www.brusco.com

TM LEED® es un marca registrada de U.S. Green Building Council en Estados Unidos y en otros países. Los certificados LEED® son indicadores propietarios de propiedades o certificados que están siendo administrados y de la sostenibilidad ambiental. Los certificados LEED® no son indicadores de la eficiencia energética ni de la calidad.